

DIARIO DE CÓRDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO
CONCERTADO

TBLÉFONO, 184

NÚM. 20.028

Suscripción en Córdoba. } Por un mes. 2 Plas.
Resto de España. } Trimestre. 5 "
Extranjero. } Trimestre. 6 "
Pago adelantado. | Número suelto, 10 céntimos.

DOMINGO 30 DE MAYO DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

CORDOBA Y GERVANTES

Continuación del discurso del mantenedor de los Juegos florales de Córdoba don Francisco Rodríguez Marín.

Tal cual vez, para calar en el sentido del Quijote, y aún para emendar alguno de los frecuentes yerros de los operarios de Juan de la Cuesta, su primer impresor, no hay cosa como acudir a los autores cordobeses contemporáneos de Cervantes. Ved un muy curioso ejemplo de lo que digo. Saquen de la cueva de Montesinos a don Quijote; despierta de su profundo sueño; merienda y cena, todo junto, con Sancho y el primo, y levántala la arpillera que le había servido de mantel, díjoles: «No se levante nadie, y estadme, hijos, todos atentos.» A algunos comentadores, como Díaz de Benjumea y Hartzenbusch, les pareció de mal pasar que, siendo dos los que habían de escucharle, dijese «estadme todos atentos» y emendaron «los dos». No era esto ni aquello lo que escribió Cervantes, sino «estadme todos dos atentos»; pero el cajista y el corrector, que habían leído y oído decir muchas veces todos tres y todos cuatro, y nunca todos dos, presumieron que Cervantes, distraídamente, había repetido la sílaba dos, y dejaron la frase como la leemos en la edición príncipe. No hubo, sin embargo, tal repetición: todos dos habían escrito en remotas candelas el extremeño Torres Naharro y otros autores; pero todos dos (que hoy se nos antojaría insubstancial galeísmo) se decía y escribía con frecuencia en Córdoba en el último tercio del siglo XVI; tanto, que en *El perfecto regidor*, del veinticuatro cordobés don Juan de Castilla Aguiar, lo veo usado no menos de tres veces en los folios comprendidos entre el 36 y el 98.

En nada, empero, se echa tanto de ver lo que podemos llamar *cordobésismo* de Miguel de Cervantes como en su reiteradísimo recordar a Córdoba, tal y tan frecuente, que el número de estas reminiscencias excede quizá al de las de Sevilla, con haber vivido años enteros en la opulenta y hermosa ciudad de la Giralda, y triplica y aun cuadruplica el de los recuerdos que tuvo para Alcalá de Henares, su pueblo natal. Aun haciendo caso omiso de los elogios que dedicó a los poetas cordobeses en el *Canto de Caliope* (libro VI de *La Galatea*) y en el *Viaje del Parnaso*, tiene Cervantes en sus otras obras frases de alabanza para Juan Rufo, jurado de Córdoba, y su poema *La Austriada* para el lucenés *Luis Barahona de Soto* y su primera parte, única publicada de *La Angélica*, y para Juan de Ména, a quien llama «el gran poeta cordobés»; recuerda a los Cárcamos de Córdoba, introduciendo en *La Gitanilla* a un don Juan de Cárcamo y, por lo que atañe al episodio de Luscinda, Cordenio, Dorothea y don Fernando, que ocupa una buena parte de la primera del *Quijote*, todo ello averiguadamente pica en historia, y se refiere, sin duda alguna, a esta ciudad, «madre de los mejores caballos del mundo», y a un Cárdenas del ilustre linaje cordobés de este apellido. Algo recorrió el velo de tales alusiones en mis notas a *El Ingenioso Hidalgo*; pero más, mucho más, me ha quedado por decir, y lo diré, queriendo Dios, en no lejano tiempo. En otros lugares menciona por excelentes las yeguas de la Dehesa de Córdoba y celebra por ágiles y diestros a los jinetas de esta ciudad. Cordobeses son los maleantes agojeros del Potro que contribuyen a la travesura de mantener al pobre Sancho, y asimismo lo es uno de los locos de quienes hay cuentos en el prólogo de la segunda parte del *Quijote*, obra en la cual ya se había hecho otra mención del Potro, como lugar señaladísimo en el mapa de la picaresca española. También se hace memoria del caño de Vecingueria, albañal, hoy decentemente cubierto, que era pariente propinquo del Tagarete de Sevilla y del Esqueva de Valladolid. Nómbrase por bueno en *El casamiento engañoso* y en la jornada tercera de *La Gran Sultana* el jamón de Rute, que igualmente celebró Quevedo, y, en fin, tratando en el prólogo de sus *Comedias y entremeses* del famoso autor y representante Lope de Rueda, da tales señas de su enterramiento, efectuado en 1565 entre los dos coros de la prodigiosa Mezquita, que bien podemos conjeturar con nuestro docto paisano el señor González Auriotes que Cervantes, que a la sazón tenía diez y siete años cumplidos, estuvo presente a la inhumación del célebre exabitoja.

Como acabamos de ver, la poética ciudad cuna de Séneca no se le iba un punto de la memoria al Manco sano y famoso todo, señal inequívoca de que cordalísimamente la amaba, de seguro porque, además de oírle nombrar con cariño a sus progenitores, había pasado en ella muchos de los días más felices de su niñez; de aquella niñez cuyas naturales alegrías heló de súbito en alguna ocasión el doloroso llanto de su madre y sus hermanitos, cuando su padre, cirujano sin clientela, no pudiendo pagar el aplazado importe de una ruinosa moharra, salía del hogar, conducido entre corchetes, camino de la cárcel de Valladolid, mientras que otros desalmados ministros arrambalaban con las escasas ropas y presecas familiares, para que el hambre hallara en la desnudez una compañera y una cómplice. «He aquí una escena—ha escrito poco ha don Miguel Santos Oliver, después de bosquejar con peneola como suya este triste cuadro—, he aquí una escena que debió de depositar en lo más oscuro y hondo de aquel alma infantil el primer acibar de la existencia: un indefinible sentimiento de desamparo y vergonzosa necesidad. Miguel contaba entonces cinco años escasos. Lo que fué más tarde, lo que sabemos de su primera juventud, permitiendo incluir en el corto número de aquellas criaturas despejadas y peregrinas que se anticipan a la turbamulta en el triste privilegio de conocer el gran misterio de lágrimas que nos rodea. Seres delicados, exquisitos, ligeramente macrocefálicos, miran de un modo que desconcierta, y toda expresión de infancia queda eclipsada en su rostro por una sombra de gravedad irónica, y a veces de prematura senectud.»

Canto a Córdoba

Para cantarte, Córdoba, quisiera darte tu quieto hechizo al canto mío y haber gozado, en mi árida carrera, más de una vez tu sombra de palmera, ciudad moruna, hija de emoción y río; que me da miedo, en la emoción que siento, llenar el aire de una voz profana y no lograr siquiera que, un momento, rompa mi voz, al ocupar el viento, tu desdén imposible de sultana...

Llévate dos coronas en tu frente y cayeron las dos y tú has quedado; porque no pudo el tiempo avaramente, corriendo como potro desbocado, llevarte tu ceniza en su corriente: Almanzor o Gonzalo, no faltaba jamás un hijo tuyo que cogía las dos riendas del bruto en la carrera y el bello con el pecho le juntaba del tirón que al potro retenía: pero así tú eres tú y el tiempo espera.

La deshecha ceniza de tu ayer da en el agua y al dar en ella, se endurece y fragua nueva materia que la inmoviliza; de modo que es el tiempo, cuya avara corriente vino sobre tí, rugiendo, el que se estancia en tí y en tí se para, mientras tú sigues, Córdoba, viviendo.

Signes viviendo, Córdoba, de un modo que es ignorado en lo demás del mundo; no sales de tí misma; pero todo se sume en tí como en lagar profundo.

Roma y Vandalia y la africana Intrusa que asentaron en tí su poderío, de tí vivieron; suya era la esclava; pero el agua fué siempre de tu río.

Y Séneca y Lucano y Avicena y Averroes tendrían los paveses de una estofa latina o agarena; pero emplearon verbos cordobeses.

Y Gonzalo de Córdoba, nacido cuando era grande y singular Castilla tanto, que le doblaban la rodilla todos los reinos, en el reino unido, aquel Gonzalo que, como vosotros, indolente en la paz, bravo en la guerra, crio lebreles, pasó la Sierra, corria toros y domaba potros; cuando Isabel la Reina engrandecía, con maternal piedad la tierra vuestra, para pagarle, aquel Gonzalo un día, saltó hasta Italia, la cogió en su diestra, y a los reyes igual, par con sus amos, dijo a la Reina, al acabar su hazaña: «toma, Isabel; tú nos has dado España; yo te regalo Italia: en paz estamos.»

Que este «quedar en paz», grande por grande, de Córdoba es la ley, de ella lo hereda; Y si, Gran Capitán, no hay quien le pueda, corazón cordobés, no hay quien le mande.

Pues, como con él fuiste, has persistido; y yo creo haber visto su figura, más de una vez, en tal calleja oscura, viendo un mozo serrano, en que el vestido de cueros completábase, corrido de no cubrirse en hierros de armadura...

Porque si España tiene, en su Castilla, la fragua del espíritu en que brilla como en su propio asiento la corona, Córdoba, para España, en el bochorno del sol, cuece alma y barro y es el horno donde se fragua entera la persona.

Por eso duras y por eso, cuando desaparecen civilizaciones, tu carácter persiste y, enmendando la curva al tiempo, tú te sobrepones.

Córdoba: en la magnífica espesura de un bosque de columnas, está escrita tu ley: el tiempo, andando, precipita Jano, Alah, Jesucristo... y siempre dura para los tres, una ara: la mezquita...

Cuando, ya que fué grande por la espada que mantuvo en sus sienas la corona, quiera España engendrar, por la persona, la nueva edad, apenas anunciada, tú la verás que llamará a tus puertas y tendiéndote, Córdoba, la mano, te pedirá, para sus venas yertas, el fuego de Aguilar y de Lucano...

Y agrandará, segunda vez, a España un cordobés de equilibrada vida, indolente en la paz, parco en la saña, capaz de majestad y de medida, que orgulloso, en su huerta de la Sierra, diga, al mirar a su ciudad tendida: «¡no necesito más sobre la tierra!»

E. Marquina.

DE MONTILLA

Como apuntábamos en otra crónica, la florecencia del olivo se ha efectuado de un modo deficiente, puesto que si bien los árboles tienen un aspecto excelente, al examinarlos detenidamente se puede observar que, más que trama, lo que tienen son tallos nuevos, reponiéndose con las copiosas lluvias del agotamiento en que hace años se encontraban.

De las existencias de aceite, apenas hay demandas y el tenedor se resiste a dar el efecto a un precio poco remunerador; la espantosa tragedia europea se toma por cómoda para lucrar, los unos con el productor, los otros con el consumidor.

Si nuestro mercado principal de aceite se halla en América y Asia y nuestros barcos pueden surcar los mares libremente, no me explico la paralización de las transacciones, máxime cuando

nuestra competidora Italia no puede hoy, sin riesgo, exportar.

La última cosecha de cereales en España fué regular; América puede mandarnos trigo libremente, y con todo ello y el aditamento de la ley de Subsistencias, este producto y como consecuencia el pan, sigue subiendo.

Hace más absurdo este estado de cosas el hecho de que la cosecha pendiente de cereales, que se creía casi nula, promete hoy un rendimiento regular, pues las sementeras se han enmendado mucho y la grana se presenta magnífica.

Por la conciencia de todo el mundo es conocida la causa de este gravísimo mal que nosotros creemos que perdurarán cuando pasen las circunstancias anormales: el acaparador.

Y el acaparador se multiplica a medida que el capital rehuye emplearse en la industria, la agricultura y todas aquellas cosas que necesitan el concurso de obreros, no por la cuantía del salario, sino, porque, sobre todo en el campo, el contrato del trabajo es el que establece el obrero, sin intervención alguna del patrono, seguramente por dejación de este.

En el Cine Pathé se dan todas las noches bonitas funciones, a las que acude numeroso público.

El Corresponsal.

28 Mayo 1915.

LA ALEGRÍA DE VIVIR

A Granada en el "botijo", o vámonos a la Gloria

Rafael de mis pecados: ya sabes tú que se acercan de Granada los festejos, y que hay que hacer la maleta; porque no ir a Granada llegada que es esta época, es lo mismo que estar cojo y olvidarse las muletas. Además debes tener en muy bonísima cuenta, que la ciudad de la Alhambra, la musa de los poetas, envié a Córdoba estos días de nuestras finadas fiestas, un contingente asombroso de hombres, niños y maletas...

Tantos vinieron, que suman, si yo cuento de cuentas, dos millones, trece mil y setecientos cuarenta. ¿Exagerada la cifra? puede, lector, que así sea y que el célebre *tío Paco* tenga la rebaja hecha; pero, en fin, no olvides tú, que eres de una hidalga tierra donde se da mil por uno y un poco más si se terciá...

¡Vamos a Granada, Rafael, y corresponde, como siempre, a la simpatía de Granada hacia esta tierra bendita, enviando en sus fiestas lo más alegre, rumboso y eutrópico de su población!

Ya conoces, Rafael, el programa de las fiestas granadinas, por haberlo publicado en estas prestigiosas columnas del DIARIO DE CÓRDOBA. Es cosa, como sabes, que quita la cabeza de atrayente, suntuoso y sugestivo.

Programa igual de fiestas no lo ideé jamás organizador alguno. Hay castillos de fuegos artificiales, que ni un discurso de don Melquíades les aventajaría; carreras de caballos y de automóviles; concurso de aerostación; conciertos por la Orquesta Sinfónica de Barcelona en el palacio encantado de nuestro ex-señor Carlos V; funciones teatrales en los tres grandes coliseos granadinos, a base de ese genio de la escena española que lleva el nombre glorioso de María Guerrero; veladas suntuosísimas en los mágicos paseos y jardines de la sin igual ciudad...

¡Un encanto de programa, bondadosísimo Rafael! ¿Que te parece poco? ¡Sí! ¿Pues agárrate! Ve anotando:

En los jardines famosos, en los bosques encantados de la Alhambra sin igual, los destellos suntuosos de diez mil arcos colgados, maravillado verás.

Esta es una estrofa deleznable; pero he recurrido a ella, porque cuando hablo de las gloriosas iluminaciones de Granada, me sopla la musa como si tuviese en perspectiva el anuncio de unos Juegos florales.

¡Si mi esto correspondiese a mi voluntad y a mi deseo, qué tío sería verificándolo! ¡Las iluminaciones granadinas! ¡Oh, manes del famoso director de música de *La alegría de la huerta*!

Figuraos la noche apacible y serena; la luz cayendo en haces y los ruidos trinando. Un foco con infinitas bujías polieromas reverberando en el follaje húmedo y verde; un concejal de chistera y levita, sin bujías ningunas; un grupo de músicos que sube (¡claro!) las cuevas pinas y poéticas de la gentil Alhambra; un mazo de luces; un empresario macizo; un carruaje abierto, con media docena de granadinas agarenas y dislocantes; otro coche pleno de beldades; un automóvil hipando su sinfonía monorrítmica de ¡paf! ¡paf! ¡paf!; otro carruaje, otro, otro, y cuantos ustedes quieran...

Y mucha luz aquí; más luz allá; más aún acá, y, «¡uz», asimismo, en las taguallas del empresario de los ideales conciertos. Y a todo esto: ¡Una noche clara y serena, la luz cayendo en haces y los ruidos trinando!

¿Se concibe nada más hermoso que estos gentiles y evocadores números del programa de festejos granadinos?

¡A Granada, cordobeses: allí os espera Granada, la ciudad buena y gentil; la castiza, la adorada!

¿Queréis más juergueo? Ahí es nada el que hasta ahora silencié.

¡Tres corridas de toros a base de Gaona, Joselito, Belmonte y Lagartijillo chico! Aficionados cordobeses: Por primera vez en esta temporada, se verán las caras, en ruda y descomunal competencia, el indio Gaona y el incommensurable Joselito! ¿Quién bañará a quién? ¡Chí lo sa!

Unid a esta atracción insuperable el trabajo fenomenal de Belmonte y la elegancia y valentía de Lagartijillo chico y disponed el pañuelo para limpiaros la baba...

¡Porque se os está cayendo de puro gusto! ¿Verdad, aficionados cordobeses?

¡A Granada, cordobeses, a Granada sin tardar, para ver a Joselito y a Gaona torear!

¿Modo de efectuar el viaje? Haciendo la maleta, liando los bártulos, dándole dos puntapiés a las preocupaciones de la guerra europea y haciéndose de cincuenta pesetas.

¿Cabe nada más fácil y por tal más económico?

En la noche del 2 al 3 de Junio, es decir, de aquí a dos días, coje uno el botijo en Córdoba a las 9 y 17 y por siete plumas se planta en Granada. La llegada a la bella ciudad hermana es a las ocho de la mañana del 3.

Llega uno, se lava, desayuna y a embriagarse con el perfume santo de las calles granadinas llenas de juncia y romero.

Después, a la Alhambra, al Generalife, a Cartuja, al Albaicín...

¡Una tontería de programa! Luego a los toros y a regresar a Córdoba en la noche del 3 al 4 si a uno le place, pues puede quedarse hasta la hora vespertina del 6 al 7, por el mismo dinero y con las mismas ganas...

¿Comprades, Fabio, lo que voy diciendo?

¡Granada, Granada: de tu poderío, no se perdió nada!

¡A Granada, pues, cordobeses! Allí os espera el agua fresca del Avellano, con anises y todo, y el melancólico y dulce teñir de la famosísima campana de la Vela.

Quiero vivir en Granada porque me gusta el oír, la campana de la Vela cuando me voy a dormir.

¿No te entusiasmas, lector? ¡Vamos, estaba por darte así!

¡Mira que es a Granada donde te propongo ir! ¡No hagas caso de ese *metemurto*, que no se entusiasma ni con la paz europea!

«Rafael» de mis pecados: ya sabes tú que se acercan de Granada los festejos y que hay que hacer la maleta...

Hasta la noche del 2 al 3 a las 9'17, que nos veremos en la estación de Cercadilla.

¡Viva Granada! ¡Viva Córdoba! ¡Vivan los tíos con gusto y pupila, sabiéndose gastar la luz!

España.

DEL GOBIERNO CIVIL

Ha sido autorizada una corrida de novillos que se efectuará el día 3 de Junio próximo, festividad del Santísimo Corpus Christi, en la plaza de Belacázar, lidiándose dos novillos por Victoriano Villodres y Joaquín Navarro (Quinito chico).

El Gobernador concedió ayer licencias para cazar a los vecinos de Montoro don Pedro López López y don Pedro León González, al de la Carlota don Miguel Osuna Galio y al de Dos Torres don Fernando Rodríguez Fernández.

Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de Pozoblanco Antonio Martín Manzano sea trasladado a la de Almadén y de la de Posadas a la de Córdoba los reclusos José López Povedano, Manuel Portero López, Alfonso Bello Expósito, Pedro Serrano Raya y Manuel Gómez Gurillo.

NOTICIAS MILITARES

En este Gobierno militar debe presentarse el soldado del regimiento de Ceriñola Rafael Bellido Montilla, para recoger documentos de su interés.

Ayer se despidió del Gobernador militar el teniente coronel de Ingenieros don Angel de Torres, que marcha a Sevilla para incorporarse a su destino.

Marchó a Lanzarote para incorporarse a su cuerpo el comandante de Infantería don Manuel Moreno.

Han salido para incorporarse a sus cuerpos el médico primero de la enfermería militar de Nador don Federico Villa y el primer teniente del regimiento de Infantería de Soria don Rafael España.

El Ministro de la Guerra ha dictado una Real orden circular prorrogando hasta el 30 del próximo mes de Junio el plazo para que puedan acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de Reclutamiento los reclutas del reemplazo del año actual, los procedentes de revisión de 1912, 1913 y 1914 declarados útiles y los de dichos años a quienes se les termine la prórroga de ingreso en filas.

ENSUEÑOS

POESÍAS DE FRANCISCO AREVALO
De venta en todas las librerías y en la casa del autor, Munda, 1 duplicado.

La feria de la Salud LA RECERRADA DEL CLUB GUERRITA

Es esta del Club Guerrita fiesta de luz y colores; fiesta que a gozar invita; fiesta llena de esplendores; fiesta en que alegre palpita el alma de nuestra tierra, la tierra por Dios bendita, la que encantos mil encierra. Fiesta de grata memoria que, por arte peregrino, convierte el circo taurino en trasunto de la gloria. Fiesta que brinda placeres y los encantos mayores; la fiesta de las mujeres y, por tanto, de las flores.

La plaza hállase totalmente ocupada a la hora de dar principio a la fiesta.

Tanto en los palcos como en las demás localidades y tendidos lucen sus encantos bellísimas mujeres.

El aspecto, pues, que el circo ofrece es sencillamente imposible de describir. Para ello sería preciso la mágica paleta del gran artista de Córdoba, Julio Romero.

Guerrita, el gran Guerrita, hace su presentación en el palco presidencial y el público bate palmas en su obsequio, bien merecidas por cierto, pues en honor a la verdad, el espectáculo de esta tarde es uno de los más llamativos de la feria y, sobre todo, genuinamente cordobés.

Acompañan al Cañita los señores don Vicente Viñas, exalcalde de Valencia; don Rafael González López y don José Jurado, presidente y secretario, respectivamente, del Club Guerrita.

Al compás de un alegre pasodoble hacen las cuadrillas su presentación en el ruedo, capitaneadas por el niño Antonio de Dios González, hijo del exmatador de toros Conejito, y se oyen nutridos aplausos.

Hecha la señal dáse suelta a la primera vaquilla que, como las demás que han de lidiarse, pertenece a la ganadería de don Antonio Guerra.

Es de pelo negro, chiquita, pero bien puesta y muy brava.

José Palomero Rodríguez, primer espada, lancea con valentía, demostrando que no es la primera vez que coje el capotillo.

Aplausos. A continuación toreaon todos, espadas y banderilleros, haciendo el gasto Manuel Sanz, que es cogido y revolcado varias veces.

Rafael Martínez (Cantimplas chico) se arrodiilla al terminar un lance ceñido.

De Manuel Adamuz, Alfonso Márquez y Rafael Aguilera acepta la vaquilla nada menos que siete sangrias, arrancando desde mayor edad.

Manuel Sanz y Joaquín Lorente se encargan de banderillar a la res, sobrelasando el segundo en un par.

José Palomero brinda a la Presidencia y después al conocido industrial don José Vargas, que ocupa un asiento en el balconcillo de arrastradero.

Emplea una faena de muleta valiente y receta media estocada tendida.

Después pincha varias veces y la res se echa; levántase y José Palomero intenta descabellar primero con el estoque y más tarde con la puntilla, sin conseguirlo con una ni otra cosa. El cachetero también marra en distintas ocasiones. ¡A que va a ser preciso cortarle la cabeza!

Por fin, la vaquilla es rematada por el pnn-tillero.

El espada es obsequiado por la presidencia con una caja de abanos y Vargas también le hace un regalo.

La segunda es pequeña y igualmente brava y de pelo oscuro. Pepito León la saluda con dos lances de capa muy aceptables.

Palmas.

En seguida comienza la competencia y cada cual hace lo que puede.

Cuatro veces se deja la vaquilla tentar la piel por los picadores de tanda, que son los mismos que actuaron en la primera.

Ricardo Gómez (Ricardito) y Manuel Amaro Calderón colocan tres pares de banderillas muy aceptables, escuchando aplausos.

Pepe León principia a pasar de muleta tranquilo y valiente.

En cuanto halla ocasión entra a matar muy derecho y receta un pinchazo.

«Sigue la brega parado y habilidoso y atiza media estocada en lo alto, no entrando esta vez tan bien como la primera, que da con la res en tierra.

León oye muchas palmas, se le concede la oreja y recibe un regalo de la presidencia.

Antes de salir al ruedo la tercera, nos obsequian con un numerito, no anunciado en el cartel, que causa gran hilaridad a las mujeres y que hace poca gracia a los innumerables espectadores que ocupan la barrera, sobre todo a los que se hayan inmediatos a los chiqueros: abríse la puerta de estos y notar el público que la compuerta de la barrera que da a la plaza estaba cerrada fué lo suficiente para que muchos espectadores se arrojaran al ruedo atropelladamente, recordando, sin duda, un célebre caso ocurrido hace algunos años en esta misma corrida, en que echaron a una de las reses por el callejón.

La cosa no pasa de ahí y a poco aparece en la plaza la vaquilla, que luce pelo berrendo en negro.

Ricardo Gómez le tiende el percal, que la res toma con codicia.

LECHE CONDENSADA SUIZA



“LA LECHERA”

Es la mejor leche conservada procedente de los Alpes Suizos

Por ser esterilizada racionalmente es de conservación ilimitada y de gran digestibilidad, resultando el mejor alimento para niños y adultos. Su precio módico hace que sea más ventajosa que todas cuantas leches esterilizadas existen.

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos EXIGIENDO LA LEGÍTIMA LECHE CONDENSADA SUIZA MARCA LA LECHERA VENTA POR MAYOR EN CÓRDOBA TEJADA Y GARCIA

Con bravura acepta cinco sangrías de los varilargueros, que dan grandes batocazos a causa de que las monturas de los caballos no se hallan sujetas, con lo cual hay mujer que se desternilla de risa.

Domingo Tallón Fernández coje las banderillas y nos demuestra ser un excelente acróbata. Qué manera de saltar la barrera, ¡camará! y de correr por el circo con una velocidad de doscientos caballos.

Como que por poco hay que mandar hacer banderillas para el moicito!

Joaquín Llorente, que nos había asegurado que esta vez iba llegar a la cara de la vaquilla, está en un tris que no llegue... a desbaratarse, corriendo, la suya contra la barrera.

Ricardo Gómez (Ricardito) sale a matar, después de innumerables consultas y cabildos por querer algunos que le ceda los trastos al automóvil Tallón, y practica una lucidísima y valiente faena con el trapo rojo, rematando muy bien la mayoría de los pases.

Entra a matar muy derecho y receta una estocada superior que mata instantáneamente.

Ovación y regalo de la presidencia.

La cuarta y última de la tarde es berrenda en negro.

Palomero lancea bien en varias ocasiones, escuchando palmas.

La vaquilla se acerca cinco veces a los montados.

A banderillar salen casi todos los individuos anunciados y algunos más que no lo están, poniendo los palos cada cual donde mejor le conviene, y abundando, con tal motivo, los revolcones.

Rafael Martínez dispónese a matar y al dar el segundo pase es enfundado y derribado.

Una nube de chiquillos invade el ruedo y, empujado de este barullo, el espada se deshace de la vaquilla como Dios le dá a entender.

En resumen: que ha sido esta una de las becerradas mejores que hemos presenciado, tanto por lo que afecta al ganado como a los mata-dores.

En la corrida de novillos de esta tarde se lidiará el toro sobrero de las de feria, estando encargado de estoquearlo Antonio Luque (Ligerito).

De Lis.

LA RONDALLA VALENCIANA

Ayer, según anunciamos, se presentó en la tienda del Ayuntamiento la Rondalla valenciana.

Al aparecer vistiendo el típico traje de los huertanos, fué saludada con una salva de aplausos por el numerosísimo público que había en dicha tienda y sus alrededores.

La Rondalla ejecutó sus preciosos bailes e interpretó varios números de música y canto, obteniendo ruidosas ovaciones.

Análogo éxito logró el popular aragonés Benito Alvarez con sus jotas, en las que dedicó frases galantes a las mujeres cordobesas.

La Rondalla se despidió de nuestra ciudad con unas coplas muy sentidas.

Al marcharse repitieron las ovaciones.

La cuestión del pan

En el Gobierno civil se reunió ayer, por la tarde, la Junta de Subsistencias, para adoptar acuerdos, respecto a la cuestión del pan, la que, como es sabido, se planteó a primeros de Marzo, cuando los fabricantes visitaron al alcalde señor Enriquez Barrios para manifestarle que no podían continuar la elaboración al precio que se venía observando. Costaba en Córdoba el pan de familia 38 céntimos y en la generalidad de las poblaciones de Andalucía 45 y aún 48. Además, había que tener en cuenta que en el ensayo hecho por la Administración militar de Sevilla, a instancias del Alcalde de aquella capital, el coste neto era de 48 céntimos.

Esto no obstante, en Córdoba se pudo sostener el precio del pan de familia a 38 céntimos, pero limitando la producción a 7.000 panes.

Aumentaban las dificultades para sostener este precio, porque faltaba el trigo cada día más, hasta el punto de que las fábricas de harinas quedaron a media producción.

En tales circunstancias, el señor Enriquez Barrios trajo una muestra del trigo extranjero llegado a Sevilla y se obtuvo un pan excelente.

Sobre la base de este resultado, el señor Enriquez fué a Madrid, consiguiendo que el Estado le vendiese quinientas toneladas de un nuevo cargamento de trigo extranjero llegado a Sevilla.

El Estado, que había comprado el trigo a 39'50, lo vendió a 35'90. Aunque con los portes resulta a 37'50, siempre se obtiene un beneficio de 2 pesetas, resultando 15.000 en total.

El señor Enriquez Barrios, que anteriormente había reunido a representaciones de diversos elementos de la población, volvió a convocarlas, y pusieron el aval a su compromiso para el abono del trigo, haciéndose el pago en tres plazos de treinta días, por partes iguales.

Quedó nombrada una comisión especial formada por los señores Carbonell, Rodríguez, Rioja, Amián y Gálvez, quienes comenzaron por facilitar graneros para el trigo, adelantando espontáneamente los portes, proporcionar carros y ofrecer, en fin, toda clase de facilidades en beneficio

de Córdoba. Esta comisión seguirá actuando con carácter administrativo, quedando encargada de vender la harina a los fabricantes e ir ingresando el dinero en la cuenta especial abierta en esta Sucursal del Banco de España para luego recoger los compromisos mencionados. Además, en el caso de que faltasen compradores, aquellos señores se comprometieron a adquirir el trigo para ellos al precio de factura de cualquier centro productor.

La harina del trigo extranjero resulta a 49, aproximadamente, y será entregada a 43 los cien kilos a los panaderos. Hay que agregar 7 pesetas en cien kilos para la elaboración de panes de familia, advirtiéndose que este gasto de fabricación está comprobado por la Administración militar.

Los cien kilos producen 119 panes, según el cálculo de la Administración militar y conforme al ensayo efectuado en la tahona del señor Taradras. Vendidos a 40 céntimos, producen 47'60 pesetas, resultando una diferencia de 2'40 entre el trigo y el pan, la que no será cargada por los panaderos, aceptándola como su parte en el sacrificio para resolver la cuestión del pan.

Queda así asegurada la existencia de pan, hasta la próxima cosecha, sólo con un aumento de 2 céntimos, el que comenzará a regir desde el 1.º de Junio.

Hay que tener en cuenta que en el resto de Andalucía el precio es de 48 y 50.

El pan de lujo subirá a 52 céntimos, porque las harinas de Castilla valen a 53 pesetas por término medio.

Tienen 9 pesetas de gasto los cien kilos porque, a causa de elaborarlo en fracciones, resultan a 62.

Los cien kilos de esta clase producen 119 panes, que vendidos a 52 céntimos representan 61'88. La utilidad no es excesiva, y corresponde a la reconocida como licita por la Junta de Subsistencias. El panecillo resulta a 13 céntimos.

Estos han sido los acuerdos adoptados en la reunión a que nos referimos al principio, la que fué presidida por el gobernador civil señor Maestre Vera y a la que asistió el alcalde señor Enriquez.

No se podía hacer más, teniendo en cuenta las circunstancias que en todas partes ha ocasionado la guerra europea y también que en Córdoba se tiene un precio muy bajo comparado con el que rige en las demás poblaciones de Andalucía. El alza, aunque sea pequeña, ha sido retardada todo lo posible, y llega en una época en que el trabajo es mayor en las clases jornaleras, se tiene la ayuda de la fruta y las hortalizas, y en que no hay los gastos que impone el frío, aunque sólo se trate de una perrilla de picón. Es decir, que la subida puede ser ahora mejor llevada que en el invierno y sobre todo que hay que tener en cuenta que así ha quedado asegurado el pan hasta la próxima cosecha.

Ordenes sagrados

Nuestro Prelado ha conferido los siguientes órdenes sagrados:

Prima clerical Tonsura don Francisco Rico López, don Manuel Niñez Milara y Navarro y don José Pérez Siles, del Seminario de Córdoba.

Prima clerical Tonsura y las cuatro órdenes menores don Juan Francisco Bago Aznar, don Cristóbal Torres de la Poza y don Fernando Bruzo López, del Seminario de Jaén.

Diaconado don Lucas de los Ríos Trujillo, don Pedro Varona Luque, don Daniel Moyano Dueñas y don Pacundo Ruiz Roldán, de esta diócesis; don Francisco López Navarrete, don Lorenzo Delgado García, don Rafael Serrano Pardo, don Pedro Pardo Barrón, don José Antonio del Río Alados, don Francisco de P. Padilla Gutiérrez, don Ildefonso García Martínez y don José S. González Molina, de la de Jaén; Fray Victorio de Santo Tomás de Aquino, Fray José de la Santísima Trinidad y Fray Joaquín de la Santísima Trinidad, trinitarios descalzos.

Presbiterado don Guillermo Moreno Romero y don Francisco Aguilar Gómez, de esta diócesis; don Fidel Doce Vázquez, de la de León; don Joaquín Borrell Gran, de la de Urgel; don Francisco López Aranda, don Marcos Navarrete Ruiz, don Francisco Padilla Gutiérrez, don Diego Galán Martos, don Manuel Guea Martínez, don Joaquín Montoro Rodríguez, don Eduardo Arroyo Muñoz y don Rafael San Juan Moreno, de la de Jaén.

A nuestros suscriptores de fuera

Esta Administración les avisa que se han puesto en circulación los giros por el importe de las suscripciones que no se hicieron efectivas en el giro anterior, advirtiéndoles que en las LETRAS que les serán presentadas se consigna el tiempo de la suscripción y el día del vencimiento de la misma.

Para evitar los perjuicios de devolución de LETRAS, se les recomienda y ruega que atiendan el giro, sin más aviso, haciendo efectivas las que les sean presentadas.

GRAN TEATRO UNA MUJER

Verifícase anoche el estreno de *Una mujer*, comedia de Marquina, con éxito completo y merecido.

Es una bella producción, en la que el admirado autor de obras tan altas como *Doña María la Brava*, demuestra su dominio de la comedia. Trátase de una mujer que felizmente surge en la vida de un hombre desordenado para apartarlo de las mujeres y afirmarle una casa y una familia.

De pensamiento sano y forma bella, la comedia fué recibida con viva complacencia por el público, obligando con sus aplausos al señor Marquina a presentarse en escena al final de todos los actos, y al término de la obra se redoblaron las muestras de entusiasmo.

También fueron muy aplaudidos la admirable María Guerrero, la señorita Ladrón de Guevara, la señora Salvador y el señor Thuiller, principales intérpretes de la obra.

Concluida ésta, el ilustre poeta don Eduardo Marquina leyó la admirable canción a Córdoba que publicamos en otro lugar de este número, honrando con ello las columnas del DIARIO. No es necesario elogiarla, porque a la vista está que es magistral, hermosísima. El público, que llenaba por completo el teatro, la acogió con hondísimo entusiasmo y muy viva satisfacción. La hermosa musa de Marquina le ha inspirado una canción admirable, por la forma, por la variedad de bellos pensamientos y por la verdad que en toda la composición se revela. Así es Córdoba y así se canta a Córdoba. La canción de Marquina quedará en la literatura de Córdoba, ocupando lugar preeminente.

Concurre además otra circunstancia: la de que son los primeros versos que dedica a Córdoba el ilustre poeta que ha de cantar en el teatro las inmortales proezas del Gran Capitán.

Como fin de fiesta, en la función de anoche, Pepe Santiago representó el monólogo *Oratoria fin de siglo*, con gracia imponderable. Se reía el teatro entero ante las donosuras del gran actor cómico.

Esta noche, en función extraordinaria, se celebrará el beneficio de María Guerrero, con el estreno de la comedia *El collar de estrellas*, de Benavente.

De Instrucción pública

Ascensos
Han ascendido a la categoría de 1.000 pesetas, en virtud de oposición en turno restringido, los maestros don Waldo Murillo Pérez, de Sileiras; doña Antonia Joaquina Gines Gómez, de Fuente del Conde; don Carlos Toro, de Guadalcázar; don Juan Rivel, de Ojuelos Bajos; don José Morales, de Belmez; don Juan María Morales, de Espejo; don José González, de Villanueva del Rey; don Francisco Cosano, de Ochavillo del Río; doña Inés Ripoll, de Ojuelos Bajos; doña Jacinta Aguilera, de Cardenchos; doña Encarnación Rodríguez, del Retamar; doña María Dolores Fernández, de Carcabuey; doña Eloísa Ortiz, de Villanueva del Duque; doña Dolores Navas, de Villanueva del Rey; doña Rosalía Galisteo, de Ochavillo del Río; doña Patrocinio Carmona, de Pozoblanco; doña Josefa Torralba, de Villanueva de Córdoba, y doña Rafaela Muñoz, de Nacimiento.

Comunión Pascual
Hoy, a las nueve de la mañana, será administrado el Sacramento de la Comunión a los presos de la Cárcel de Córdoba.

Agradecemos mucho al Director del citado establecimiento la atenta invitación que nos ha remitido para asistir al acto.

Los Quintero
Ayer, por la tarde, volvieron a Marmolejo, donde se encuentran de temporada, los admirados autores de *El duque de El*, siendo despedidos por buen número de amigos y admiradores.

Los vinos de Mesa, Rioja, Valdepeñas estilo Madrid, Coñac, Champagne, Moriles, Aguardientes y Vinagres, del despacho de «La Olivarrera», son INMEJORABLES. Cister, 4.

Accidentes
Ayer fueron asistidos en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Antonio Cansino Sánchez, de veinte años de edad, que vive en la calle de las Costanillas, número 65, de erosiones en el cuello.

Rafael Alvarez, de veintidós años, que habita en la calle de Don Rodrigo, número 92, de una herida cutánea en la nariz.

Y Rafael Blancas Gavilán, de veinte años, con domicilio en la calle de Jesús Nazareno, número 2, de una contusión en la mano izquierda.

Los Italianos
Por la representación de Italia en Córdoba ha sido publicado el aviso siguiente:

«Si rende noto ai sudditi residenti nella giurisdizione di questa Agenzia e che siano militari di prima e seconda categoria del regio Esercito e della regia Marina, che, essendo stata indetta la mobilitazione, dovranno nel più breve tempo possibile presentarsi a questo R. Ufficio per ensere, se abili, inviati gratuitamente nel Regno.

Con l'occasione si la presente che e concessa piena amnistia a tutti i renitenti, o messi di leva e disertori.»

Koh-I-noor. Las mejores medias y calcetines, único depósito LA CIUDAD DE LONDRES, Claudio Marcelo, 12.

Nombramientos
Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de Córdoba don Víctor Fuentes del Río, que lo era de Lucena.

Le sustituirá interinamente en esta ciudad don Antonio López Garzón.

Lesiones
Al subir a un departamento del tren en la estación Central de los ferrocarriles el joven Rafael Lucena Luque resbaló y cayó al suelo, causando varias lesiones graves en la pierna y mano derechas.

Fué asistido en el Hospital de Agudos, en donde quedó encamado para su curación.

VERMOUTH ESPAÑOL!!!
Servido exclusivamente en botellines de a ración.

Pítese en todas partes para cerciorarse de su bondad.

Representante general: Miguel Tapias, Poyo 34, Córdoba.

GONZALEZ HERMANOS

SEVILLA * CORDOBA * HUELVA

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés - Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros - Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolín,"

EN CORDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

ZOTAL

inglés de Burgoyne (Registrado). Es el verdadero y más eficaz de todos los desinfectantes. Es el mejor antiséptico. Los concesionarios de estos dos productos regalan **Mil duros** Detalles Farmacias y Droguerías—Ojo con las imitaciones de esta marca!

Traslado de pensión
Ha sido trasladada de Sevilla a Córdoba la pensión que disfruta Rafael González Sánchez.

De arte
En la calle del Conde de Gondomar han sido expuestos cuatro cuadros del notable pintor cordobés don Francisco Trócoli.

Este joven, que ha sido pensionado por la Diputación de Córdoba para estudiar en Madrid el arte de la Pintura, demuestra en sus obras un exquisito temperamento de artista, que seguramente le ha de proporcionar grandes triunfos.

Reciba el señor Trócoli nuestra entusiasta felicitación.

¿Queréis conseguir fabricaros con gran economía sifón, soda, jarabe, vino, leche, espumosos? Compre usted las cápsulas de ácido carbónico que expende Segalá, Rambia Flores, 4.—Precio de la cápsula para un litro, pesetas 0'10. De venta en Córdoba Farmacia E. Villegas, Centro Técnico Industrial y Francisco Yellegas.

Funerales
Ayer, a las cinco y media de la tarde, se celebraron en la iglesia parroquial de San Pedro solemnemente funerales por el alma del joven don José Casares Gómez, de cuya defunción dimos cuenta en nuestro número anterior.

Ocuparon la presidencia don Francisco Muñoz Romero, rector de la parroquia de San Pedro, y don Emilio Gómez, don Antonio Casares, don José Casares, don José Páez y don Francisco Fernández, tíos del finado.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la familia doliente.

Al Hospital
Por los camilleros de la Casa de socorro ha sido conducido al Hospital de Agudos el anciano de sesenta y cinco años, natural de Montalbán, Juan Antonio Benítez, que se hallaba enfermo en la vía pública.

A LOS FERIANTES
Que no espere nadie hacer transacciones ni buenos negocios si antes no bebe una copa de **ANIS INFERNAL!!!**

Pedido en todos los establecimientos Unicos puestos de venta en la feria de ganado: Caseta «El Tres» y caseta «La Victoria» Representante general: Miguel Tapias, Poyo 34, Córdoba.

De viaje
Ha marchado a Madrid y Bilbao el teniente coronel de la Guardia civil don Narciso Portas, que, durante breve tiempo, ha tenido a su cargo el mando de esta Comandancia.

Dos joyas
En el escaparate de la Rojería Suiza se exhiben dos alhajas de tanto valor como mérito artístico.

Son dos aderezos, uno con brillantes y perlas y otro con seis brillantes de gran tamaño.

Dicha pedrería está montada sobre platino.

El valor del primero es de 20.350 pesetas y el del segundo de 36.250.

Ambas joyas acreditada la platería cordobesa y están llamando justamente la atención del público.

Tranquilidad
Ayer no se registró en Córdoba suceso alguno en que tuviera que intervenir los dependientes de la autoridad, según demuestra la falta de noticias que advertimos en las jefaturas del cuerpo de vigilancia y de la Guardia municipal.

YESO DE PUENTE GENIL
Calidad absolutamente pura — SACO DE 40 KILOS, PESETAS 0,95 — GONZALEZ HERMANOS Paseo del Gran Capitán, núm. 19

Defención
La benemérita del puesto de la Arruzafilla ha detenido a José Sánchez González, que había sustraído una carga de forraje de la huerta denominada del Tablero.

El linfatismo es una debilidad congénita o adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, fina, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, flujos purulentos de los oídos, tumores fríos, artritis (tumores blancos), etc., etc. Unos frascos de Hipofositos Salud evitan y curan tan molestas enfermedades.

Mejor que beber cerveza y gasosa — SIDRA CHAMPAGNE "ALDEANA,"

LOS MEJORES CAFÉS
Tueste diario Almacén de coloniales CAPARRÓS Y COMPAÑIA

Avisos útiles
—Rafael Ruiz Molina.— Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Maese Luis, 22.

—Pasamanería de Pérez, Conde de Cardenas 16 y García Lovera 7. Extensos surtidos en bordados, encajes, guantes y abanicos a precios limitadísimos. Esmerada confección de mantillas y faldas de madroños, única casa en esta plaza. Se realiza un gran surtido en bastones última novedad. No efectuar sus compras sin visitar esta casa, en la que encontrarán una verdadera economía.

—Oídos, nariz y garganta.— Tratamiento de esas enfermedades por el doctor Navarro, Director del Laboratorio Municipal de Higiene, Hornos de San Juan, 4. Horas de consulta, de una a tres.

—Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola.— Véase anuncio 4.ª plana.

—Por sociedades extranjeras se solicita compra de toda clase de *Minas*, siendo de importancia. Para más detalles, Cister, 4, Córdoba.

—Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

—Empléese las mejores aguas minerales alcalinas Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grand-Grille (hígado). Son insustituibles.

—30 años; a esta edad, si no ha salido, pronto saldrá la primera cana; no dejes descubrir, usad onseguida el agua *La Flor de Oro* y evitaréis las canas, la caspa y la caída del cabello, conservándolo abundante y hermoso como en la edad juvenil.— Se vende en las perfumerías y droguerías.

—Pasta Dentífica Orive.—Tubo: una peseta.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—La Santísima Trinidad, San Fernando, rey de España.—Mañana.—San Torcuato obispo y mártir.

Jubileo circular.—Hoy y mañana en la iglesia del convento de la Encarnación, costado por la ilustrísima señora Condesa de Cañete de las Torres, por su tío don Manuel López Zapata.

Todos los días de Jubileo se expondrá a Su Divina Majestad a la adoración de los fieles, por la mañana de ocho a doce, y por la tarde de tres y media a siete y media.

Córte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de las Tribulaciones, en la parroquia de San Juan.—Mañana a nuestra Señora del Amor Hermoso, tutelar de la Asociación, privilegiada.

En la Catedral.—En la Misa conventual predicará hoy el Dr. D. Juan E. Seco de Herrera, Canónigo Magistral.

San Hipólito.—Hoy, a las diez y cuarenta y cinco, segundo día de la solemne seiscena en honor de San Luis Gonzaga, que sus congregantes dedican al angélico patrono de la juventud. Habrá exposición solemne del Santísimo, seiscena y meditación expuesta por el P. Director durante la Misa de once, que se amenizará con cánticos y órgano, terminándose con la bendición solemne del Señor.

El Excmo. Sr. Obispo concede cincuenta días de indulgencia a los fieles que asistan a estos cultos.

Candelaria.—Hoy, a las ocho y media, se celebrará en esta ermita una Misa de acción de gracias por los enfermos restablecidos que durante el año ha visitado y socorrido la Pia Asociación de la Milicia Angélica. Habrá comunión general por los enfermos restablecidos, y plática que estará a cargo de un R. P. de la C. de María.

En las Escuelas.—El día de Retiro en la casa de las religiosas Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, para las señoras asociadas a la Vela del Santísimo Sacramento y para todas las que lo quieran hacer, tendrá lugar el día 2 de Junio, dirigido por un Padre de la Compañía de Jesús. La hora de entrada por la mañana será a las nueve y media y por la tarde a las cinco y media.

San Cayetano.—Hoy primer día de la solemne novena que los PP. Carmelitas Descalzos, en unión de los cofrades de la Virgen, dedican a su excelsa Madre patrona y titular la Reina del Carmelo, comenzando a las seis de la tarde, con exposición del Santísimo. Predicará un R. P. Carmelita Descalzo.

Espectáculos

GRAN TEATRO
Compañía dramática Guerrero-Mendoza

Función para hoy.—(Extraordinaria y fuera de abono).—Beneficio de María Guerrero y despedida de la compañía.—Estreno de la comedia en cuatro actos, titulada: «El collar de estrellas».

A las nueve y media en punto.

Precios: Palcos principales y proscenios segundos sin entrada, 40 pesetas.—Butaca con entrada, 8 idem.—Delanteras de anfiteatro con idem, 4 idem.—Delanteras de paraiso con idem, 2 idem.—Entrada para plantas y patcos, 2 idem.—Entrada de anfiteatro, 2 idem.—Entrada de paraiso, 1 idem.

Los impuestos del timbre a cargo de la Empresa.

TEATRO-CIRCO del GRAN CAPITAN
Cinema Artístico.

Hoy estreno de la película en tres partes y 1.400 metros. «El ladrón».

A las ocho y media.

Precios: Palco sin entradas, 200 ptas.—Butaca con entrada, 0'40 céntos.—Anfiteatro con idem, 0'25.—Entrada de palco, 0'40.—Entrada de grada, 0'10.

En estos precios está incluido el impuesto.

Literatos eminentes y cuantas personas la han leído, aseguran que

Magali
es la más preciosa de las novelas modernas

Magali
formando un volumen de 184 páginas en 4.ª (sin encuadernar), SE REMITE POR CORREO CERTIFICADO, a cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, por el envío de 1 peseta 30 céntimos en sellos de correo o giro postal al Editor J. PRATS ANGUERA Calle Bertrán, 86, S. G. — BARCELONA

Anis "La flor de Rute,"

Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada
Madrid

Despachando con el Rey
El Jefe del Gobierno estuvo en Palacio despachando con el Rey.
Le informó de las últimas noticias del extranjero.

Combinación de gobernadores
El Rey ha firmado los siguientes decretos:
Nombrando gobernador civil de la Coruña a don Andrés Garrido, que lo era de Burgos.
Idem de Sevilla a don Severo Gómez Núñez, que lo era de la Coruña.
Idem de Cádiz a don Ramón Sanjurjo, que lo era de Sevilla.
Idem de Burgos a don Eusebio Salas, que lo era de Toledo.
Idem de Alava a don Miguel Fernández Jiménez, que lo era de Cádiz.
Idem de Navarra a don Fernando González Rogueval, que lo era de Alava.
Idem de Toledo a don Alvaro Caro, que lo era de Navarra.
Idem de Palencia a don José Muñoz Oñativia, que lo era de Salamanca.
Idem de Salamanca a don Luis Martínez Fernández, que lo era de Palencia.
Idem de Zamora a don Eduardo Mendaro, que lo era de Albacete.
Idem de Albacete a don Felipe Montoya, que lo era de Zamora.

Lo que dice Dato
El Jefe del Gobierno, al hablar con los periodistas, les dijo que le había visitado una comisión de la sociedad obrera de Barcelona titulada La Alianza, que ha venido para dar las gracias al Rey por el donativo que hizo a expresada sociedad con destino a las casas baratas que está construyendo.

También manifestó que el Ministro de la Guerra había regresado de Valencia, satisfichísimo de las atenciones de que ha sido objeto.
Por último aseguró que los telegramas de Marruecos no acusan novedad.

Las declaraciones de Lerroux
Siguen siendo objeto de muchos comentarios las declaraciones hechas por Lerroux en el discurso que pronunció como mantenedor de los Juegos florales de Tenerife.

El diputado Santa Cruz dice que se debe haber exagerado mucho al tratar de tales declaraciones pero que, si son tales como se refiere, él no está conforme con ellas.

Audiencias regias
El Rey ha concedido hoy audiencias a una comisión de catedráticos de la facultad de Medicina de Madrid que fué a interesarle en favor del proyecto de construcción de un edificio destinado a hospital clínico, que reuniera todos los adelantos modernos; a otra comisión del Círculo de Bellas Artes que le invitó a la apertura de la Exposición de fotografías artísticas y a otra de la sociedad obrera barcelonesa La Alianza, que le dió las gracias por el donativo que Su Majestad le ha concedido para la construcción de casas baratas.

El Monarca colmó de atenciones a todos sus visitantes.

Declaración de neutralidad
La «Gaceta» publica la declaración de neutralidad de España en la guerra entre Italia y Austria.

Manifestaciones de Sánchez Guerra
El Ministro de la Gobernación recibió a los representantes de la prensa y les dijo que no tenía noticias que comunicarle.

Añadió que había celebrado una larga conferencia con el Gobernador civil dimisionario de Sevilla, quien le informó del movimiento político de aquella provincia y de la huelga de obreros del campo.

Petición de socorros
El Presidente de la Cámara de Comercio de Santander se ha dirigido al Jefe del Gobierno pidiéndole socorros para las víctimas de la tromba de agua que descargó hace pocos días en el pueblo de Carranza.

Balance del Banco
El balance del Banco de España correspondiente a la semana actual ofrece el resultado que sigue:

Aumenta el oro 6.255.838 pesetas.
Aumenta la plata 3.915.670.
Y disminuyen los billetes 2.797.750.

Poseción de un sanatorio
La Reina doña Victoria fué esta mañana a Humera para hacerse cargo del sanatorio antituberculoso.

Recibirón las señoras que forman la junta del Patronato de dicha institución y los médicos del sanatorio.
Recorrió todas las dependencias de éste, quedando muy satisfecha de la instalación.

Un empréstito
Insistese en que, a mediados de Junio, se concertará un empréstito emitiéndose obligaciones del Tesoro que vencerán en diversos años, con distintos intereses.

Huelga de obreros agrícolas
Parece que el Ministro de la Gobernación ha recomendado al Gobernador de Sevilla que regrese hoy mismo a aquella capital, a causa de haberse recibido noticias de que se ha agravado la huelga de los obreros agrícolas.

Provincias
Marcha de italianos
El Cónsul de Italia en Cádiz ha dicho a los periodistas que, en virtud de orden del Gobierno de su nación, los súbditos italianos residentes en Andalucía marcharán a incorporarse a la marina y al ejército del citado país.

Pescadores ahogados
Comunican de Cádiz que cerca del castillo de Sancti Petri zozobró una barquilla, pereciendo ahogados tres pescadores gaditanos.

La desgracia no se supo hasta que se encontraron, flotando sobre las aguas, los restos de la embarcación.

Asegúrase que el siniestro fué originado por uno de los buques de guerra que pasan por el estrecho.

Las familias de las víctimas se enteraron del suceso al ir a la Caleta para adquirir noticias, desarrollándose una escena conmovedora.

Contra Lerroux
En el Ferrol diversos elementos organizan un mitin para protestar contra las manifestaciones hechas por Lerroux en Santa Cruz de Tenerife.

La prensa lo censura duramente y pide al Gobierno que conserve la neutralidad.

Los obreros del Ferrol
Entre los obreros del arsenal del Ferrol ha producido un júbilo indescriptible la orden recibida para que no se despida a ninguno de dichos trabajadores.

En su virtud no se celebrarán el mitin y la manifestación proyectados.

Cañones y proyectiles
Participan de Cádiz que el Ministro de la Guerra ha contratado con la Sociedad española de construcciones navales la fabricación de veinte baterías de campaña, con cuatro piezas cada una; la de cincuenta cañones de sitio, de quince centímetros, y la de veinticinco mil proyectiles.

Todo este material deberá estar concluido en un plazo improrrogable de dos años.

A Italia
Procedentes de Marruecos llegan todos los días a Algeciras súbditos italianos para embarcar con rumbo a su nación.

Se hallan muy satisfechos de la declaración de guerra, pues dicen que odian a Austria.

Las víctimas de una tromba
Participan de Bilbao que una comisión de autoridades y vecinos de Carranza ha ido a aquella capital para exponer detalladamente las terribles consecuencias de la guerra.

Más de seiscientos familias han quedado en la miseria.

En todos los barrios comprendidos desde Carranza hasta Gibaya se han hundido muchas casas.

Se ha formado una junta de señoras para abrir una suscripción con el objeto de socorrer a los más perjudicados.

Huelga en perspectiva
Telegrafían de Barcelona que, según comunican de Lérida, las juntas directivas de las sociedades obreras han notificado al Gobernador el acuerdo de declararse en huelga si no se cumple la Ley en lo que se refiere al juego en los cafés y a la hora del cierre de dichos establecimientos.

Los albañiles y cortadores secundarán la huelga.

Extranjero = LA GUERRA = INTERNACIONAL

Noticia desmentida
El periódico «Osservatore Romano» publica un artículo referente a la marcha de los diplomáticos acreditados en el Vaticano, para desmentir el rumor de que el Papa hubiese rogado a los Soberanos de los países en guerra con Italia que llamaran y les concedieran licencia temporal a sus representantes cerca de la Santa Sede.

Un telegrama del Rey de Serbia
Dicen de Nisch que el Rey Pedro, en contestación a un telegrama del Soberano de Italia, le ha dirigido el siguiente despacho:

Como todos los serbios, saludo emocionado al ejército de la nación italiana que entra en la lucha contra nuestro antiguo enemigo común.

Las tropas italianas se cubrirán de gloria combatiendo al lado de los aliados por la justicia y el derecho de Europa.

Otro barco a pique
Telegrafían de Londres que un submarino alemán ha echado a pique al vapor inglés Etiope. La tripulación se ha salvado.

Parte oficial francés
La comunicación oficial de los ejércitos aliados facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

Al Norte de Arras, durante toda la noche última, hubo una violenta lucha entre la artillería. El enemigo bombardeó especialmente la meseta de Nuestra Señora de Loreto.

Dicho ataque nos permitió progresar al Este de la carretera de Aix-Nouléte a Souchez.

De madrugada los alemanes emprendieron un contraataque sobre nuestras trincheras de Ablain y Saint Nazaire, pero los rechazamos fácilmente.

En Argonna, en la región de Fontaine Madame, nos apoderamos de varias trincheras.

Las operaciones en los Dardanelos
En París se ha publicado una comunicación oficial con el resumen de las operaciones efectuadas en los Dardanelos.

Relata los movimientos de las tropas aliadas en la desembocadura del estrecho.

Dice que los turcos no cesan de recibir refuerzos procedentes del interior, a los que impide avanzar la artillería británica.

Los ingleses fortifican sus posiciones y preparan todo lo necesario a fin de emprender una ofensiva que permita a las escuadras aliadas franquear el estrecho.

Las subsistencias
En Gibraltar se han elevado de modo extraordinario los precios de varios artículos de primera necesidad.

La prensa pide a las autoridades que adopten medidas para evitar este alza.

Comunicación rusa
En San Petersburgo se ha facilitado la siguiente comunicación del ejército ruso:

En el frente del Cáucaso, en dirección a Sam, ocupamos el día 26 la aldea de Vostan, persi-

guiendo al enemigo que se retiró desordenadamente y apoderándonos de tres cañones.

En la región de Setofitye avanzamos por la carretera de Delman a Diza y ocupamos el pueblo de Begirga.

Los turcos tuvieron enormes pérdidas de hombres y material de guerra.

Las tropas italianas
Dicen de Roma que se sabe que las tropas italianas han sido acogidas con gran entusiasmo por los habitantes de todos los distritos de Austria que han invadido.

Una adhesión
El Consejo municipal de Cormous ha hecho constar su adhesión a Italia y al Rey Víctor Manuel.

Comunicación italiana
En Roma se ha publicado una nota oficial, la cual dice que el avance del ejército italiano en el territorio austriaco sigue con regularidad.

Concedese importancia a la ocupación de las posiciones de Trentino, comunicada en partes anteriores.

La salida de tropas de Italia se efectúa en medio de grandes aclamaciones.

El Parlamento alemán
Telegrafían de Berlín que en la sesión celebrada hoy por el Reichstag, el Presidente del Consejo de ministros censuró al Gabinete italiano que, deslumbrado por el oro de la triple entente, se ha dejado arrastrar a la guerra.

Expuso las gestiones hechas cerca de aquel por Austria, que llegó al límite máximo en sus concesiones.

Y manifestó la necesidad de sostener las garantías futuras para que ningún enemigo pueda atravesarse con Alemania.

Fuó extraordinariamente aplaudido.

La Cámara acordó aplazar sus sesiones hasta el sábado de la semana próxima.

Las operaciones en Gallipoli
Comunican de Atenas que, después de varios ataques a la bayoneta, los ejércitos aliados han avanzado en Gallipoli, rechazando los contraataques de los turcos.

Nueva comunicación rusa
Un nuevo parte comunicado en San Petersburgo dice que los alemanes bombardearon, sin éxito, las orillas del Sam para obligar a los rusos a abandonar el Vistula.

La situación del ejército germánico en el Sam es muy precaria.

Créese que los aliados tendrán que abandonar la ofensiva en Galitzia para acudir al Sur, donde corren peligro a consecuencia de la intervención italiana.

Otras noticias

El Presidente de Portugal
Telegrafían de Lisboa que el Congreso, en el primer escrutinio, ha elegido Presidente de la República de Portugal a Teófilo Braga, por noventa y ocho votos contra uno.

A las siete de la tarde el nuevo Presidente entró en el palacio del Congreso, siendo saludado con una ovación.

Sentóse en el sillón presidencial y entregó al Presidente de la Cámara un mensaje en el que rinde un tributo a la República democrática parlamentaria.

Dice que rechaza las dictaduras de carácter autoritario, como la última.

Y termina expresando la confianza de que, cuando vuelva a la vida privada a descansar, todos los portugueses dirán que tuvo siempre, como guía, el buen sentido y el desinterés.

Después marchó al palacio de la Presidencia donde se efectuó la transmisión de poderes.

Acto seguido, el Jefe del Gobierno, José Castro, presentó a Teófilo Braga la dimisión del Gabinete.

El nuevo Presidente ratificó su confianza.

Hallazgo de un tesoro
Al realizar ciertas excavaciones en una casa en construcción de las inmediaciones de nuestra ciudad, uno de los obreros descubrió ayer tarde una caja de hierro que fué abierta ante varios testigos y resultó contener cien mil duros en billetes del Banco de España y monedas de oro y plata.

Lo curioso del caso es que el tesoro acompañaba un documento notarial en el que se disponía que el legado íntimo pase a propiedad del afortunado que lo descubra, a condición de que tanto él como sus descendientes, hasta la vigésima generación usen a diario el elixir Besoy y siempre que tengan que cumplir con alguna persona amiga le regalarán un frasco puesto que es muy difícil regular otra cosa más útil y práctica. Cura todas las enfermedades de la boca y garganta, endurece las encías y entoncez con menos comida se obtiene mejor nutrición. Se asimilan los alimentos más fácilmente, no tiene el estómago necesidad de trabajar demasiado. Un frasco debe durar 2 meses y vale 2 pesetas en farmacias y droguerías.

Sociedad de Ganaderos
— DE LA PROVINCIA DE CORDOBA —

Registro del 29 de Mayo de 1915.—Semana del 30 de Mayo al 5 de Junio de 1915.

Reses mayores.—Don Francisco Amián, 3 a 1'97 pesetas.—Don Cristóbal Burgos, 1 a 1'97.—Don Agustín Páez, 2 a 1'97.—Don Enrique Salinas, 1 a 1'97.—Don Rafael Salinas, 2 a 1'98.—Don Manuel Guerrero, 2 a 1'98.—Don Francisco Martínez, 6 a 1'98.—Don Francisco Páez, 2 a 1'98.—Don Narciso Guerra, 2 a 1'99.—Don Rafael Enriquez, 6 a 1'99.—Don Esteban Diaz, resto a 2.

Terneras.—Don Rafael Enriquez, 2 a 2'24.—Don Narciso Guerra, 2 a 2'24.—Don Francisco Martínez, resto a 2'25.

Menores.—Don Antonio Castaños, 5 a 1'44.—Doña Ramona Luque, 12 a 1'44.—Don Antonio Castro, 9 a 1'44.—Don Santiago Guzmán, 8 a 1'44.—Don León García, 17 a 1'44.—Don Antonio Serrano, 15 a 1'45.—Don José Cuesta, 3 a 1'48.—Don Pedro Zamora, 20 a 1'51.—El mismo, resto a 1'51.

Borregos.—Don Antonio Serrano, 12 a 1'85.—Don Antonio Castaños, 50 a 1'85.

No. a.—Los precios libres para el entrador son:

De 1'74 a 1'77 pesetas para el ganado vacuno.—De 2'01 a 2'02 para el de terneras.—De 1'21 a 1'28 para el lanar y cabrio.—A 1'62 para borregos.

Precios del 31 de Mayo hasta nueva cotización: vaca con hueso, a 2'00 pesetas kilo; ídem sin hueso, a 2'72; ternera con hueso, a 2'32; ídem sin hueso, a 3'32; macho, a 1'80; borrego, a 2'16.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

"ANIS PRETEL"

GRAN CASA DE MODAS
Dieciocho años de práctica y de residencia en Madrid. Esmerada confección en trajes de novia; de vestir, para calle y paseo; de baile; reunión y hechura sastrer; abrigos y salidas de teatro. Calle Angel de Saavedra, núm. 7, Córdoba.

MADRID HOTEL INGLÉS

10—Echegaray—10
Habitaciones desde 4 pesetas.
Habitaciones con cuartos de baños desde 6 pesetas.
Pensión desde 6 pesetas.
Pensión con cuarto de baños desde 15 pesetas.

TRILLO 1915

de Collado, vean antes de comprar otros este perfecto aparato. Para informes A. del Pozo, Alfaro, 76.—Córdoba.

WILLO

La Virgen del Carmen :: Fábrica de Hielo Higiénico :: del Excmo. señor Marqués del Mérito CORDOBA
Ventas al detall.—Victoriano Rivera, 8.—Alfaro, 8.—Huerto de San Pablo, 15.—Romero, 1.
Para pedidos dirigirse a dicho señor: paseo del Gran Capitán, 18
Bodegas del Excmo. Sr. Marqués del Mérito. - Jerez de la Frontera
Especialidad en vinos, cognacs, ponches y la acreditada Amontillado Chirrin.
Leche pura de vacas holandesas, Gran Capitán, esquina Avenida Canalejas, a pesetas 0'60 litro, por mañana y tarde.

VINOS DE MONTILLA Y VALDEPEÑAS

Viuda de Francisco Maldonado
Esta antigua y acreditada casa, con bodegas propias en Valdepeñas, ofrece sus legítimos vinos tintos y blancos, finos de mesa, a precios económicos, servidos a domicilio.
La mejor garantía de la pureza de sus vinos, es que son inalterables a las más altas temperaturas.
Plaza de Sagasta, 5, antes Compañía.—Teléfono 102

OSUNA Y CEBALLOS

CHOCOLATES AGUSTINOS
Conde del Robledo, 3. Eduardo Lucena, sin núm.

EL SEÑOR

D. ANTONIO IZQUIERDO Y REYES

Licenciado en Medicina y Cirujía
FALLECIÓ EN EL SEÑOR EL DIA 17 DE MAYO DE 1915
R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren el día 1.º de Junio, desde las seis y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados al efecto, en la iglesia parroquial de San Miguel y en los RR. PP. Capuchinos, serán aplicadas en sufragio de su alma.
Sus desconsoladas hermanas ruegan a sus numerosos amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo a Dios y a la Santísima Virgen de los Dolores.
Hay concedidas indulgencias.

EL SEÑOR

Don José Montilla Otero

FALLECIÓ EL DIA 23 DE MAYO DE 1915
R. I. P. A.

Las misas que se celebren el día 31 del corriente, en la parroquia de San Andrés, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso del alma de dicho señor.
Su afilida esposa, hijas, hermanos, hermanos políticos, tíos, tíos políticos y demás familia suplican a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

EL SPORT

Carruajes y automóviles para campo y paseo. — Precios especiales por abonos y ferias
Conde del Robledo, número 3. — Teléfono 189.
SE VENDE FRESA DE OCHO A NUEVE DE LA MAÑANA

Traslado La zapatería de Alfredo Sapeña se ha trasladado a la calle Conde de Cárdenas, 26 (antes Leñados).

Cebada clase superior a 32 reales fanega, sin envases, puesta en el domicilio del comprador. Se vende en los almacenes de los señores Carbonell y Compañía (Torre de la Malmuerta).

Graneros

Se arriendan.—Para tratar, Concepción, 16.
José Barea, hijo
Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios al público.—Vaca con hueso, a 1'92 pesetas.—Ídem sin hueso, a 2'64.—Ternera con hueso, a 2'30.—Ídem sin hueso, a 3'30.—Borrego, a 2'16.—Macho, a 1'80.

DOCTOR PÉREZ JIMÉNEZ

Especialista de las ENFERMEDADES DE LOS OJOS Y CIRUJÍA
De las clínicas de los Doctores del Toro, de Cádiz, Márquez y García Mansilla, de Madrid.
Horas de consultas de una a cuatro.
Gratis para los pobres a las cuatro y media.
Calle Blanco Belmonte (antes Pedregosa) números 1 y 6

Bálsamo anti-reumático Montilla

De seguros resultados en el reuma, ciática, lumbago, dolores nerviosos y neuralgias por muy rebeldes que estas sean.
De venta: San Pablo, 37.—Córdoba.

Quita penas - ¿Quita penas?

Pues en las Margaritas, que es la Parra Nueva que tiene los ricos boquerones, caracoles y almejas.

Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos)
Teléfono número 140.
Plato del día: Rifones a la madrileña.

Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (antes Tendillas)
Teléfono núm. 163
Plato del día: Ternera a la jardinera.
Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adlante.

Bodegas Argamasilla.—Monilla

Vinos y vinagres superior calidad, por cuenta del cosechero.
Establecimiento al por menor: Osio, sin número CORDOBA

